
■李剛在機場發表談話，小結李克強訪港之行。
香港文匯報記者莫雪芝 攝
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李剛：副總理香江行圓滿成功
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香港文匯報訊 據路透社、《金融時報》、
《泰晤士報》及《市場觀察》報道，國務院副總
理李克強結束3天訪港之行，期間為香港帶來一
批大禮，海外傳媒紛紛報道「中央擴大對港支
持」，並集中報道中央啟動港股組合ETF、提升
香港人民幣離岸中心地位，並憧憬人民幣進一
步邁向國際化。外媒同樣關注中央大幅開放香
港服務業進入內地。路透社報道稱，有關措施
將「長期利於」內地和香港的經濟發展。

廣東當交流開放先鋒
路透社形容李克強是次訪港「規格

頗高」，在題為《中央「大禮包」利於香
港長遠發展　短期甜頭有限》的報道中提
到，李克強周三給香港派出「大禮包」，包

括大幅開放香港服務業進入內地等，並明確到
「十二五」規劃末，基本實現內地與香港服務貿
易自由化。
報道引述交通銀行香港首席經濟學家羅家聰

說，雖然消息短期內未能造成港股上升，但
「香港的服務業可以進入內地，從長期來說，為
香港打開了更廣闊的市場」。路透社分析稱，緊

鄰香港的廣東
省，無疑將承擔
內地與香港交流及
開放的先鋒角色。
英國《金融時報》

則指，中央在港發行
了200億元人民幣的

「點心債券」，目的是擴

大利用香港作為人民幣離岸結算中心的計劃。
該報又稱，過往在港發行的人民幣債券，因為
規模迷你，「已經滿足不了香港接近萬億人民
幣的『胃口』。如今，這一局面可能將得到改
善」。
《金融時報》評論認為，「對於北京而言，

正值美國副總統拜登訪問中國之際，人民幣匯
率再成焦點。此時加快推出(人民幣)回流機制，
不僅有利於香港人民幣離岸中心的發展壯大，
對於中長期緩解人民幣升值壓力、擴大人民幣
國際化步伐意義亦不言而喻」。

成唯一人幣離岸中心
英國《泰晤士報》則形容，中央在港推出歷

來最大的離岸人民幣債券，並公布對外開放國
內證券市場的計劃，是中國長期以來推動人民
幣國際化的一個「里程碑」，並確保香港繼續成
為全球唯一人民幣離岸中心。該報亦評論到，
中央此次擴大人民幣全球角色，「明顯是經過
特意安排以配合拜登訪華」。
道瓊斯通訊社旗下網站《市場觀察》則說，

雖然港股組合ETF暫未公布詳情，但分析認為
有關基金將在上海掛牌，並容許投資 生指數
成分股和其他重磅股票。報道又提到中央允許
以人民幣境外合格機構投資者方式(RQFII)投資
內地證券市場，將有助在港人民幣資產回流內
地。報道又關注中央加強香港人民幣離岸中心
角色，稱有關措施將推高本港人民幣存款息
率。
■路透社/《金融時報》/《泰晤士報》/《市場觀察》

肯定港成就 推動新合作香港文匯報訊（記者 鄭治祖）國務院

副總理李克強結束3日訪港行程，乘搭專

機返回北京。香港中聯辦副主任李剛形

容，李克強的訪港之行取得圓滿成功，並

指李克強在香港一系列講話中充分肯定了

香港在國家建設中所發揮的作用，他在香

港的活動亦充分顯示了中央對香港的支

持，對香港巿民的關心，也體現了中央領

導人親民、開明、務實的作風。

李剛講話全文如下：
各位新聞界的朋友，大家好！李克強副總理已經

圓滿結束了對香港的訪問，離港回京。這次訪問受
到了香港各界的高度關注。在短短的52個小時的時
間裡，李克強副總理出席了20多場活動，代表中央
政府對香港回歸以來取得的成就表示了高度肯定，
對香港在國家建設中所發揮的作用表示了高度讚
許。李克強副總理在香港的活動充分顯示了中央對
香港的支持，對香港巿民的關心，也體現了中央領
導人親民、開明、務實的作風。訪問取得了圓滿成
功。

體現親民開明務實作風
我全程跟隨代表團活動，我體會李副總理的訪問

主要突出了三個主題。一是，經濟和民生的主題。
李副總理在港期間參觀了港交所、金管局，聽取了
香港各界對香港經濟發展的意見，走訪了巿民的家
庭，察看了養老院，參觀了職訓中心，所有這些都
體現了中央領導對經濟的關心和對巿民的關心。
第二是發展和合作的主題。這次李副總理出席了

「十二五」規劃與兩地合作發展論壇，出席了人民
幣國債的發行儀式，出席了兩地重大項目的簽署儀
式，出席了工商專業人士的座談會，詳細聽取了大
家對深入發展兩地交流的意見，這說明了中央政府
對發展兩地交流的高度重視。
第三突出了教育和青年主題。李克強副總理這次

出席了港大百年的校慶，會見了知名大學的校長和
知名學者，與學生進行了交流，充分體現了中央政
府對教育的重視和對青年一代的關懷。

肯定對國家所作貢獻
此外，這次李克強副總理訪問，作了一系列的講

話，這些講話的主旨集中體現在五個方面。一是，
代表中央政府充分肯定了香港回歸以來所取得的巨
大成就。李克強副總理說，香港回歸祖國14年來取
得了輝煌的成就，特區政府貫徹執行「一國兩
制」、「港人治港」的方針，深入貫徹《基本法》，
取得的成就舉世公認。
第二是充分肯定了香港在國家建設中所發揮的作

用。李克強副總理說，香港具有獨特的優勢，在國
家建設中發揮了重大的貢獻，中央政府將繼續對香
港實行「優先開放，先行先試」的方針，進一步發
揮香港的獨特作用，為國家的現代化建設服務。
第三，代表中央政府全面闡述了進一步加強兩地

合作的一系列方針政策，並且公布了6個方面、36
條政策措拖，這將有利於香港保持世界經貿、金
融、航運中心地位，有利於推動香港人民幣貿易結
算地位的提升，有利於維護香港的繁榮穩定。
第四個重點是重視教育、重視青年工作。李克強

副總理說，最大的資源就是人才，希望香港進一步
發展教育事業，培養更多、更好的人才，同時希望
青年一代能夠學好知識，開拓進取，為祖國、為香
港的繁榮富強，作出積極的貢獻。
第五個重點就是對香港祝福。李克強副總理表

示，中央對香港發展的一貫方針是保持香港的繁榮
穩定，只要對香港有利的事，中央政府就一定會花
大氣力去做。相信在中央政府的領導下，特區能夠
集中精力發展經濟，切實有效改善民生，循序漸進
推進民主，包容共濟促進和諧。香港的明天一定會
更加美好。
連日來，新聞界的朋友跟隨代表團活動，全面

地、密集式地、即時地向香港巿民傳送了代表團活
動的消息，使香港巿民能夠在第一時間內了解代表
團的活動情況，大家辛苦了。在這裡，我代表中央
政府駐港聯絡辦向各位新聞界的朋友表示衷心的感
謝，同時也希望在李克強副總理離開以後，能夠對
他的一系列講話進行進一步的解釋，給巿民提供更
多的信息。謝謝大家！

未能直接答記者 副總理也無奈
國務院副總理李克強的訪

港之行，乃香江本月最大盛
事。電子、印刷傳媒更是「全民皆兵」，派出重
兵強將，全方位追蹤李副總理的「一言一行」、
「一舉一動」。無論是李副總理探訪老人院，或
到基層及中產家庭進行家訪，或是在「十二五」
規劃論壇上宣布「送大禮」，記者們都「早起晚
歸」，全程緊隨，希望能有機會親向李副總理提
問。不過，經過3天的亦步亦趨，包括最有機會
向李副總理直接提問的接機及送機行程，記者
都未能「成功問答」。這件事看起來確實美中不
足，有點遺憾，但細想起來也覺得事出有因，
有些無奈。

奈何雜音蓋過提問
就記者所見，李副總理非常體恤香港記者的

辛苦，一下飛機就向記者朋友問好，臨離開又
對記者朋友連日來的採訪報道工作表示感謝。
在3天採訪接觸中，前線記者無不感覺到李副總
理親切坦誠，只要見到現場採訪的記者，都主
動招手打招呼。有記者更留意到，李副總理每
到一個地方參觀考察，總會細心留意現場守候
的記者是否有發問。然而，奈何李副總理所到
之處，現場環境都十分嘈吵，記者即使已提高

聲線，也難以在雜音中「突圍而出」。就以接機
為例，李副總理主動走近記者道出來意後，亦
曾稍作停留，細聽有否記者提問，但既有飛機
引擎聲，又因現場空間太大聽不清楚記者提
問，結果無法作答，但他仍全力配合，在「隱
約」聽到問題後，回首笑答：「香港好！」

採訪環境需續提升
到送機之時，李副總理同樣在發表總結講話

後略作停留，在場記者亦再度努力，向國家領
導人大聲「喊出」問題，只是「聽不清楚」的
問題再度發生。記者想，李副總理本人也會感
到無奈。更有同行直言：莫說李副總理聽不清
楚記者所問，就連記者在現場想聽清楚李副總
理的講話亦有難度。看來，如何創造良好的採
訪條件，讓記者和李副總理都能夠如願互動，
還需要有關方面共同努力。

■香港文匯報記者　鄭治祖

美中不足

國務院副總理李克強結束
訪港之行前，特意感謝香

港記者連日來的採訪報道，並讚揚香港記者
的敬業精神令人欽佩。李克強說：「這幾天
訪問活動行程比較緊，項目也比較多，不少
記者朋友們及時地採訪報道，表現出很強的
敬業精神，令人欽佩。大家辛苦了。」他希
望向所有記者道謝，並相信將來會再見。
語畢，李克強向記者採訪區揮手，連聲

「謝謝」。特首曾蔭權此時送上一本相簿，相
簿內載有李克強副總理3天訪港行程的花絮相

片，李克強欣然收下，後轉身，在保安人員
和送行官員的簇擁下步向舷梯，途中一對小
孩上前獻花。
從記者區到專機路程雖然只有約短短100

米，但李克強期間多次回首向送行官員和記
者揮手，並一直面露笑容，他在舷梯頂端停
留十多秒，再次向送行官員和採訪記者揮手
道別，才轉身步入機艙。
艙門關上，宣告李克強歷時3日的訪港活動

圓滿結束。
■香港文匯報記者 鄭治祖

真摯謝意

讚港記敬業 數度回首揮別
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■李克強離港前於停機坪會見傳媒，總結3日訪港之行。 香港文匯報記者莫雪芝 攝


